

UNIVERSIDAD VERACRUZANA
Facultad de Nutrición Región Xalapa

**Informe de Actividades
Septiembre-Diciembre 2017**

Xalapa, Ver., 01 - Diciembre -2017

DIRECTORIO

Mtra. Irma Patricia Polanco Medina
Directora

C.P. Erik Velasco Hernández
Administrador



INTRODUCCIÓN

Buenos días honorable Junta Académica, doy la bienvenida y saludo con afecto al Dr. Pedro Gutiérrez Aguilar, Director del Área De Ciencias de la Salud, a Directores de las Facultades de la Unidad de Ciencias de la Salud, así como a Profesores, estudiantes, Colaboradores y a todos los presentes. En cumpliendo del artículo 70 fracción décimo segunda de la Ley Orgánica, me permito presentar a este máximo Órgano de Autoridad Colegiada y a la Comunidad Universitaria, el Informe de Labores correspondiente al periodo Septiembre-Diciembre -2017.

Para reconocer el quehacer de quienes hacemos posible a través de la pertinencia y el compromiso sentido, el desarrollo y proyección de nuestra Facultad. Con ello se pretende dar cumplimiento a los ejes y programas estratégicos de la Universidad Veracruzana.



Programas educativos que cumplan con los estándares de calidad nacional e internacional

La Facultad de Nutrición campus Xalapa cuenta con 2 Programas Educativos:

- Licenciatura en Nutrición
- Maestría en Seguridad Alimentaria y Nutricional (MSAN)

La matrícula de estos programas es:

Licenciatura / Periodo	Inscritos	MSAN / Periodo	Inscritos
Nuevo ingreso -Ago-2017	120	2013-2015	12
Rematriculados -Ago-Dic-2017	7	2015-2017	7
Matriculados semestres superiores Ago-Dic-2017	408	2017-2019	2
Total	535	Total	21



ACREDITACIÓN Y EVALUACION DE PROGRAMAS EDUCATIVOS

La Calidad de Programas Educativos (PE), que implican el Rediseño la Acreditación y Evaluación, son una de las metas prioritarias de la Universidad Veracruzana y por ello la Facultad se ha comprometido con el reconocimiento de calidad, para garantizar una formación con altos niveles de preparación, para la vida profesional de los egresados. En este rubro quiero reconocer el trabajo de mi antecesora la Mtra. Edith Yolanda Romero Hernández, quien en su periodo directivo le toco liderar estos trabajos, gracias a su compromiso y entrega se alcanzaron las metas.

Evaluación y Acreditación.

Comités interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (**CIEES**).

- 2004 obtuvo el Nivel 1
- 2006 la ratificación del mismo con 100% de recomendaciones atendidas.

Consejo Nacional para la Calidad de los Programas Educativos en Nutriología A.C. (**CONCAPREN**)

- Obtiene la acreditación por 5 años (2008-2013).
- Ratifica la acreditación por otros 5 años (2014-2019), con solo una recomendación.



En Octubre de 2017. Se han llevado a cabo las siguientes acciones.

- Se envió el documento con la atención a la recomendación emitida por los evaluadores, la cual se cubrió al 100%.
- Reunión de la Comisión de Acreditación, para la distribución y asignación de categorías.
- Cabe mencionar que la actual coordinadora de la comisión, es la Mtra. María Graciela Sánchez Montiel.

Rediseño Curricular

Sobre el rediseño curricular el 16 de marzo de 2017 el Departamento de Desarrollo Curricular de la Dirección General de Desarrollo Académico e Innovación Educativa avalo que el Plan de Estudios de Nutrición 2017 que contaba con los elementos curriculares pertinentes y de calidad de acuerdo al Modelo Educativo Institucional y dictaminó su aprobación para ser presentado ante Consejo de Área.

En junio de 2017 el Consejo Universitario General de la Universidad Veracruzana, aprobó por unanimidad la modificación curricular de la Licenciatura en Nutrición, su plan y programas de estudio. Es relevante reconocer el esfuerzo y colaboración de todas las academias por área del conocimiento, y profesores que las conforman. Así como a la responsable de integrar el documento final. Mtra. Elisabeth Montano Tapia.



Para ello se llevaron a cabo:

- Talleres y cursos con el personal docente y la comisión
- Reuniones de Academia de la Facultad de nutrición campus Xalapa.
- Sesiones Estatales de consenso virtuales y presenciales

Maestría en Seguridad Alimentaria y Nutricional

Del 2010 al 2016 mantuvo el reconocimiento de posgrados de calidad PNPC.

La Coordinación y el Núcleo Básico de la Maestría, en este año concluyeron:

- Rediseño Curricular, aprobado en 2016
- La autoevaluación, y se espera de los resultados para obtener el reconocimiento de Calidad.

También me permito hacer un reconocimiento a la Dra. María Magdalena Álvarez Ramírez quien es la coordinadora de la maestría.

Planta Académica con Calidad.

En el periodo Septiembre 2017 a Enero 2018 La planta académica de la Facultad por el tipo de contratación, está integrada por 2 investigadores 18 PTC, 4 Técnicos Académicos y 21 Profesores de asignatura.



Tipo de contratación			
Investigadores	PTC	Téc. Académico	De Asignatura
2	18	4	21

Por el grado de estudios se conforma por 8 con grado de Doctor, 25 con Maestría y 2 con Licenciatura.

Grado de Estudios		
Doctorado	Maestría	Licenciatura
8	25	2

La participación de los docentes en las diferentes convocatorias de apoyo y mejoramiento Docente, ha sido la constante en la Facultad, y tenemos en este periodo escolar 15 con Estímulo al desempeño docente PEDPA, 16 con Perfil PRODEP y 2 en el Sistema Nacional de Investigadores.

Participación en convocatorias		
Estímulo al desempeño docente	Perfil PRODEP	SNI
15	16	2



Cuerpos Académicos

En relación al trabajo colegiado de la planta docente en la Facultad se cuenta con 3 Cuerpos Académicos CA. Y el estatus de estos órganos colegiados es:

En Consolidación

- Nutrición, Salud y Educación,
Líder: Dra. Marcela Rosas Nexticapa
- Investigación en Biomedicina y Nutrición, en espera de resultado para mejorar a CA Consolidado.
Líder: Dr. Aleph A. Corona Morales

En formación

- Estilos de Vida Saludable
Líder: Dr. José Luis Castillo Hernández

Todos ellos con destacadas producción y participaciones en eventos académicos y de investigación, publicaciones de libros, capítulos de libros y artículos en revistas indexadas.

Gracias maestros por su aporte que ha permitido que la Facultad sea reconocida nacional e internacionalmente.

Proyectos de Investigación

Los estudiantes que cursan Experiencia Receptacional continúan incorporándose a los Proyectos de investigación, de los CA's del Programa Educativo

El Cuerpo Académico Nutrición, Salud y Educación continua participa en la Red de Obesidad y Diabetes, con 4 universidades del país (UAM Xochimilco, Universidad Autónoma de Campeche, Universidad de Tabasco). Evalúan el efecto de los Ácidos Grasos Omega 3 en los escolares y su relación con la obesidad.

La Dra. Victoria Eugenia Bolada García quien es parte del CA. Investigación en Biomedicina y Nutrición continua trabajando en el Proyecto "Efecto teratogénico y neurológico de *Bocconia Frutescens L.* (Gordolobo)" que obtuvo financiamiento de PRODEP.

El Dr. José Luis Castillo Hernández, quien lidera el CA Estilos de Vida Saludables, 20 estudiantes y 2 docentes de la Facultad, se encuentran trabajando en la preparación de las Cafeterías concesionadas por el Fondo de Empresas UV, para que obtengan el Distintivo del Programa de la Secretaría de Salud "Mesa Saludable".



La Dra. Magdalena Álvarez Ramírez, como Exbecaria del programa de desarrollo docente para el tipo superior (PRODEP), obtuvo Financiamiento y esta llevando a cabo un proyecto de intervención para implementar modelos NIDOS y brindar las herramientas para que las mujeres en edad fértil, embarazo y lactancia mejoren las condiciones de alimentación, nutrición y desarrollo infantil.

El Observatorio de la Seguridad Alimentaria y la Maestría de la Facultad, en colaboración con SEDESOL, realizaran un proyecto con la finalidad de Evaluar el consumo alimentario en el hogar, en las 8 zonas metropolitanas del Estado de Veracruz. Lo que permitirá también la publicación, difusión y uso de investigaciones académicas y gubernamentales en los ámbitos de Políticas Públicas de Desarrollo Social, Regional y Nutricional. Vigencia 3 años.

Estudiantes, Reconocimiento y Becas

En Noviembre 2017 se llevó a cabo la elección de Consejero Alumno, siendo electa **Saraí Ramos Policarpio**.

Las becas escolares se otorgarán semestralmente a los alumnos más destacados de las diferentes entidades académicas. El monto de la beca escolar estará determinado en la convocatoria respectiva y el estudiante deberá cubrir los requisitos de la convocatoria.

- Beca de alto rendimiento a 2 estudiantes
- Becas Inicia tu carrera Prospera y Prospera de Segundo Año a: 10 estudiantes

Se otorgaron 194 Notas Laudatorias. La nota laudatoria es el premio por escrito que la Universidad Veracruzana otorgará a los alumnos de más alto aprovechamiento académico. se entregan en acto público al finalizar cada período escolar, a los alumnos que hayan obtenido en exámenes ordinarios de primera inscripción, un promedio de calificaciones mínimo de nueve en el período escolar inmediato anterior.



Servicio Social

Es importante destacar que en el MEIF el Servicio Social se integra a la curricular y es una Experiencia Educativa con valor crediticio. En la última promoción se asignaron plazas de Servicio Social a 87 estudiantes, en Instituciones como: el Instituto Mexicano del Seguro Social, Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, Secretaría de Salud (Hospitales, Centros de Salud), Desarrollo Integral de la Familia (DIF) CONADE, Hospital del Niño Poblano. Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubiran, Universidad Veracruzana(Facultad de Nutrición, Brigadas, Casas UV, Institutos, DADUV), durante este periodo los estudiantes llevan a cabo actividades como: Orientación alimentaria, consulta

nutricia, valoraciones antropométricas, valoración del consumo de alimentos en diversos grupos de población, administración de servicios de alimentación, participan en investigaciones relacionadas con la alimentación y la nutrición. Por mencionar algunas.

Tutoría

El Sistema Institucional de Tutorías tiene como finalidad apoyar a los alumnos a resolver problemas de tipo académico, promover su autonomía y formación integral, así como contribuir a mejorar su rendimiento académico, a partir de una atención individual o en pequeños grupos.

- ✓ Licenciatura: Asignación de tutores académicos al 100% de los estudiantes, teniendo como mínimo 3 sesiones por periodo escolar.
- ✓ En Maestría: Asignación de tutores académicos al 100% de los estudiantes, teniendo en promedio más de 8 sesiones en apoyo a la realización del trabajo de investigación durante su formación.

Consultorio nutricional

La Facultad cuenta con un consultorio nutricional que lleva a cabo las siguientes actividades:

- Examen de Salud Integral. Asiste un promedio de 50 a 60 estudiantes diariamente de las distintas facultades de la UV región Xalapa a la consulta nutricia. Inicio en Agosto y concluye la

primera etapa el 30 de Noviembre, retomando la segunda etapa de Febrero a Marzo de 2018 para su conclusión.

- Atiende mensualmente un promedio de 15 a 20 consultas a población en general y de 25 a 28 a personal de la UV.
- Actividades de vinculación con telesecundarias en Rancho Viejo Mpio. de Xalapa y en la Estanzuela, proporcionando orientación alimentaria, talleres de preparación de alimentos, valoración del estado nutricio, entre otras actividades.
-



Observatorio en Seguridad Alimentaria y Nutricional OBSAN

Los Observatorios se pueden entender como sistemas de apoyo a la gestión (formulación, ejecución y evaluación) de políticas públicas y programas de SAN en América Latina y el Caribe, mediante la recopilación, procesamiento, almacenamiento, análisis, y comunicación de información cualitativa y cuantitativa relevante, que genere conocimiento provechoso a la toma de decisiones”.

El 27- Noviembre-2017 en la Facultad de Medicina campus Veracruz. Se asistió a la Reunión de Observatorios, participando M. en C. Lol ki Itzel López Galindo, como coordinadora del OBSAN, la reunión tuvo como Objetivo dar a conocer el quehacer de los observatorios y los lineamientos de la operación, y el apoyo que brinda la Coordinación Universitaria de Observatorios.

El OBSAN destacó como uno de los observatorios de mayor trayectoria, mejor fundamentación por la gran cantidad de datos con los que se cuenta.

Vinculación

La vinculación se lleva a cabo desde las entidades académicas y dependencias de la Universidad, con la participación activa de docentes, investigadores, estudiantes, personal administrativo y funcionarios, buscando un mayor impacto académico-social. Para promover la comunicación y el intercambio de experiencias entre los universitarios participantes en programas, proyectos y actividades de vinculación, y de éstos con la sociedad; Propiciar la conformación y colaboración en redes.

El CA Nutrición, Salud y Educación, participo en la firma de un convenio de colaboración entre los cuerpos académicos, con el Instituto de Investigaciones y Estudios Superiores Económicos y sociales (IIESES) y la Universidad de Oriente de Santiago de Cuba la Habana, así como la Universidad Autónoma de Guadalajara. Asistió en representación la Dra. Victoria Eugenia Bolada García y la Dra. María del Carmen Soto Olivares.

En Noviembre profesoras de la Facultad, asistieron a Bogotá Colombia a realizar trámites para la firma del Convenio específico de colaboración académica para llevar a cabo estancias, proyectos de investigación, redes de colaboración entre otras, con la Universidad Nacional de Colombia y la Facultad de Nutrición Región Xalapa de la Universidad Veracruzana.

A través de los Integrantes de CA Nutrición, Salud y Educación, se participa con el Comité Estatal de Salud y Atención al Envejecimiento (COESAEN). Y la participación de la Dra. Catalina Cervantes Ortega, el 23 de Octubre Semana de la Salud para Gente Grande en Coatepec Ver, impartiendo orientación alimentaria, realizando evaluaciones del estado nutricio.

20 estudiantes de primer semestre asistieron el 22 de Octubre a la Casa Hogar del Adulto Mayor «Mariana Sayago», para realizar actividades de recreación y convivencia con 30 adultos mayores.

En el Laboratorio de Dietética se han llevado a cabo 4 grabaciones de Capsulas Informativas, en apoyo al programa «A quitarnos un kilo de encima. Tu familia y la universidad te lo agradece».

En el Laboratorio de Dietética, se han llevado a cabo 4 grabaciones de Capsulas Informativas, en apoyo al programa «A quitarnos un kilo de encima. Tu familia y la universidad te lo agradece».

La Facultad a mantenido estrella vinculación desde sus incios con el CONCAPREN que es el Consejo Nacional para la Calidad de los Programas Educativos en Nutriología AC.

7 Profesoras de la Facultad son Evaluadoras del CONCAPREN. Ellas son:

- Mtra. María Graciela Sánchez Montiel
- Mtra. Gabriela Páez Huerta
- Dra. María Magdalena Álvarez Ramírez
- Mtra. Edith Yolanda Romero Hernández
- Dra. Victoria Eugenia Bolado García
- Dra. Guadalupe Jacqueline Olalde Libreros
- Lic. Ana Alicia Riaño Diaz

Otra Asociación con la que nos une 35 años de trabajo es la Asamblea de la Asociación Mexicana de Miembros, Facultades y Escuelas de Nutrición A.C. AMMFEN, y se asiste a las 3 reuniones anuales de la Asamblea y se han organizado varios de los Congresos Nacionales e Internacionales. Cabe destacar que dos de nuestro Profesores han sido Presidentes de esta importante Asociación la primera fue la Mtra. María Concepción Sánchez Rovelo y posteriormente el Dr. José Luis Castillo Hernandez.

Durante el periodo Agosto-Diciembre-2017 un promedio de 140 estudiantes llevaron a cabo 20 prácticas académicas en los sectores Educativo, Salud y en Comunidades Urbanas y Rurales, para favorecer la adquisición de saberes en la formación profesional de los estudiantes, en las Experiencias Educativas que conforman el Plan de Estudios.



Eventos Académicos, Culturales y Deportivos

Académicos

18 de Octubre de 2017. Día Mundial de la Alimentación "Cambiar el futuro de la migración. invertir en Seguridad Alimentaria y Desarrollo Rural". Se tuvo como ponentes al Dr. Rafael Vela Martínez, Dr. Luis Ortiz Hernández y el Dr. José Luis Castillo Hernández. Y se tuvo una asistencia de más de 290 personas.

9-10 de Noviembre de 2017. 3 profesores de Tiempo Completo asistieron al Foro de investigación en Salud 2017. «Atención de la Salud, basada en evidencias»

- 2 profesoras como Jurados
- 1 profesora con trabajo en modalidad Cartel y Oral.

8-12 de Noviembre: 3 Profesoras del CA Nutrición, Salud y Educación, asistieron al Congreso Internacional de Nutrición y Dietética 2017 en Quintana Roo.

- Primer lugar, proyecto presentado por la Dra. Catalina Cervantes Ortega
- Segundo lugar, proyecto presentado por la Dra. Marcela Rosas Nexticapa
- Tercer lugar, Proyecto presentado por la Mtra. Laura Benites Coeto.

Noviembre de 2017 docentes asistieron al Primer Congreso de Obesidad Infantil. Querétaro.

- Segundo lugar en la modalidad de Cartel por las Maestras; Caballero Cerdán Claudia del Carmen, Polanco Medina Irma Patricia, Cortés Salazar Cecilia Sofía.

16-18-Noviembre. Se contó con participación en el Congreso Internacional de la AMMFEN "NUTRICIÓN COMUNITARIA" en Bogotá Colombia

- 1 Profesor como ponente Dr. José Luis Castillo Hernández
- 2 Trabajo de investigación en modalidad de Cartel Victoria Eugenia Bolado García y la Dra. María del Carmen V. Soto Olivares.
-



Conmemoración del 40 aniversario de la facultad

Del 22 al 24 de Noviembre de 2017. Se conmemora el 40 ° ANIVERSARIO de la Facultad de Nutrición Campus Xalapa. Contando con la presencia del Dr. José Francisco Rodríguez Huertas con quien se llevo a cabo:

22-Noviembre: Conferencia con estudiantes y publico en general, con sede en el Museo de Antropología e Historia de la ciudad de Xalapa y el Aula Magna de la Unidad de Ciencias de la Salud, teniendo un promedio de 200 asistentes.

23 de Noviembre: Intercambio con los 3 Cuerpos Académicos de la Facultad.

24-Noviembre: Desayuno con académicos y reconocimiento a exdirectores:

- 1.- Suria Álvarez Beaumont
- 2.- Iñigo Verdalet Guzmán.
- 3.- Antonio Sobrecueva Labra.
- 4.- Jorge Rafael Pérez Moreno
- 5.- María Concepción Sánchez Rovelo

6.- José Luis Castillo Hernández

7.- Edith Yolanda Romero Hernández

Y se otorgó un reconocimiento a la Secretaria de la Dirección: Florencia Huerta Barrientos.



Deportivos

En mes de Noviembre de 2017 se llevó a cabo la Tercera Carrera MUEVELAS que tiene como finalidad fomentar la actividad física y apoyar la donación de suplementos para pacientes del Hospital de Cancerología. en la que participaron 314 corredores, lo que permitió donar 600 suplementos.

De Septiembre a Noviembre se llevaron a cabo los siguientes eventos deportivos en donde estudiantes de Nutrición participaron:

- Torneo de Fútbol Sala Mixto de la Unidad de Ciencias de la Salud: Estudiantes de la propuesta 103 obtuvieron el primer lugar.
- Torneo de Fútbol de la UCS, participaron 2 equipos en la rama varonil de la Facultad obteniendo uno de ellos el primer lugar.
- Torneo Interfacultades de Volibol, Primer lugar
- 2 Estudiantes forman parte de la selección de Basquetbol de la UV.



Sustentabilidad

La coordinación de Sustentabilidad a cargo de la Mtra. Ana Alicia Riaño Díaz, en colaboración con las Facultades de la UCS llevaron a cabo las siguientes actividades:

- ✓ Conclusión del Programa de Sustentabilidad de la UACS y en revisión de la Coordinación de CoSustenta de la UV.
- ✓ Será adquirido un purificador de agua para el llenado de ánforas de los estudiantes de la Facultad.
- ✓ Instalación de Bebederos.
- ✓ En Diciembre se participara en la campaña de Acopio Universitario de papel.

Protección Civil

En Ciencias de la Salud está conformado el Comité de la Unidad de Gestión Integral del Riesgo.

- La Facultad participa en el Comité a través de la Mtra. Laura Benites Coeto que se incorporó en el mes de septiembre del

presente año.

- Se realizaron en el mes de Septiembre 2 simulacros de Sismo.
- Está en proceso de elaboración el documento normativo del Comité de la Unidad de Gestión Integral del Riesgo. De la Unidad de Ciencias de la Salud región Xalapa.
- Asistencia de 2 docentes al taller de primeros auxilios.

Infraestructura.

Con relación a la Infraestructura, y con recurso de las Facultades que integramos la Unidad de Ciencias de la Salud, durante este periodo:

- Se concluyó el cambio de piso del pasillo central de la Unidad.
- Se adecuó la entrada
- Se cambiaron y arreglaron los baños en el Edificio de Aulas.
- También se está pintando paredes exteriores del Edificio de Aulas.

Conclusiones

Para concluir, solo quiero reconocer a cada académico, estudiante, personal administrativo, técnico, manual, en sí a cada hombre y mujer integrante de esta Facultad de Nutrición Región Xalapa, que en lo pequeño y en lo grande han sabido responder con lealtad y compromiso a los retos que día a día se presentan en nuestra Facultad y que gracias a ello, la Facultad se ha posicionado y es reconocida a nivel nacional e internacional como un programa de Calidad.

MUCHAS GRACIAS.

